



## RAPPORT / BERICHT

Commission n° / Kommission Nr.	5
Date / Datum	3.12.2019

## PARTICIPANTS / TEILNEHMER

Membres de la commission <i>Kommissionsmitglieder</i>	Abächerli Matteo (P), Vannay Grégoire (V-P), Crettenand Narcisse, Luyet Vincent, Blanc Jacques, Udry Romain, Nanchen Jean-Daniel, Granges Guenot Géraldine, Dessimoz Ralph, Fontana Sandro, Ruppen Felix, Schnyder Remo, Burri Peter
Excusé-e-s / Entschuldigt	-
Autres participant-e-s <i>Weitere Teilnehmer/-innen</i>	-
Secrétariat général <i>Generalsekretariat</i>	Fux-Zurbriggen Daniela

\*\*\*\*\* Deutsch unten \*\*\*\*\*

La Commission 5 de la Constituante sur le développement territorial et les ressources naturelles s'est réunie le 3 décembre 2019. Ci-après le compte-rendu de ses délibérations.

Lors de sa dernière séance en 2019, la Commission s'est réunie à Collombey. Les membres de la Commission Narcisse Crettenand et Vincent Luyet ont tous deux proposé une présentation. La première traitait de l'énergie solaire et la seconde sur l'énergie dans le cadre des services du bâtiment. Ces deux exposés fort intéressants ont contribué à poursuivre le débat sur l'énergie et les énergies renouvelables.

L'exercice a permis de relever les mots-clés les plus importants en lien avec la production d'énergie et contribue à l'élaboration des principes qui pourraient être retenus dans le projet de Constitution.

Les membres de la Commission ont reconnu la situation concernant l'augmentation des émissions de CO2 et l'importance de prendre des mesures pour inverser la tendance. Pour ces derniers, une promotion plus intensive des énergies renouvelables pourrait avoir lieu. Reste à savoir si et sous quelle forme cette question doit être inscrite dans la Constitution.

La Commission a également décidé de la manière de faire usage du document de travail de Jacques Blanc, afin de permettre l'élaboration de propositions et avis concrets qui pourront être présentés en janvier et février 2020.

## RENSEIGNEMENTS

Matteo Abächerli  
Président de la commission  
[matteoluigi@bluewin.ch](mailto:matteoluigi@bluewin.ch)

Die Kommission 5 des Verfassungsrates zur Raumentwicklung und den natürlichen Ressourcen hat sich am 3. Dezember 2019 getroffen. Nachfolgend finden Sie eine kurze Zusammenfassung der Beratungen.

In der letzten Sitzung im 2019 tagte die Kommission in Collombey. Zwei interessante Präsentationen der Kommissionsmitglieder Narcisse Crettenand und Vincent Luyet zum Thema Solarenergie und Energie am Beispiel der Gebäudetechnik gab den Mitgliedern die Möglichkeit, die Diskussion zum Thema Energie und erneuerbare Energie fortzusetzen. Die wichtigsten Stichworte zum Thema Energiewinnung wurden dabei zusammengetragen und sollen helfen, die Grundsätze welche Eingang in die Verfassung finden sollen, zu erarbeiten. Man war sich diesbezüglich einig, dass im Rahmen des weltweit diskutierten erhöhten CO<sub>2</sub> Ausschusses Massnahmen getroffen werden und die erneuerbaren Energien noch intensiver gefördert werden müssen. Ob und in welcher Form diese Frage jedoch konkret in der Verfassung festzuhalten ist, bleibt noch zu diskutieren.

Im Weiteren einigte sich die Kommission darüber, wie und in welcher Form das Arbeitsdokument von Jacques Blanc von den Mitgliedern bearbeitet werden soll, damit in den Monaten Januar und Februar 2020 darauf aufbauend konkrete Vorschläge und Meinungen eingereicht werden können.

#### AUSKÜNFTE

Matteo Abächerli  
Präsident der Kommission  
[matteoluigi@bluewin.ch](mailto:matteoluigi@bluewin.ch)